#### RELIGION | ACTUALITÉS

### Israël: chrétiens soutenus

Le président israélien Isaac Herzog a rencontré les représentants des Eglises de Terre sainte le 9 août au sanctuaire Stella Maris de Haïfa dans un contexte d'augmentation des intimidations contre les chrétiens. Les responsables religieux chrétiens appellent depuis des mois les autorités à réagir aux incivilités et dégradations commises par des groupes de juifs radicaux contre leurs communautés. Isaac Herzog a condamné plusieurs fois ces actes depuis le début de l'année. Il a affirmé le 10 juillet que l'Etat d'Israël s'engageait à «mettre fin à cette réalité troublante». Rappelant «l'engagement de l'Etat et du peuple d'Israël en faveur de la protection totale de la liberté de religion et de culte».

## Message pour la paix sur l'IA



Le pape François consacrera son message pour la paix du 1<sup>er</sup> janvier 2024 à l'intelligence artificielle (IA). Il insistera pour que les sphères de l'éducation et du droit se penchent sur ces nouvelles technologies, ces

derniers mois ayant vu l'arrivée d'innovations spectaculaires comme l'interface ChatGPT.

Pour le pape, l'IA a «un impact de plus en plus profond sur l'activité humaine, la vie personnelle et sociale, la politique et l'économie». Il soulignera «la nécessité d'être vigilant et d'œuvrer pour qu'une logique de violence et de discrimination ne s'enracine pas dans la production et l'utilisation de ces dispositifs au détriment des plus fragiles et des exclus».

#### Une utilisation responsable

Pour le pontife, il y a urgence à orienter la conception et l'utilisation de l'intelligence artificielle de manière responsable pour qu'elles soient au «service de l'humanité et de la protection de notre maison commune». Il faut que «la réflexion éthique s'étende à la sphère de l'éducation et du droit» pour s'assurer de la «sauvegarde de la dignité de la personne» et «du souci d'une fraternité réellement ouverte à toute la famille humaine».

En 2020, sous l'égide du Saint-Siège, plusieurs institutions avaient signé *L'Appel de Rome pour une éthique de l'IA*, un document développé par l'Académie pontificale pour la vie prônant le développement de technologies plus transparentes, inclusives, socialement avantageuses et responsables. | cath.ch

#### UNE QUESTION À LA FOI

La chronique de l'abbé Lafargue



# Coucher de soleil à la messe?

Tout le monde n'est pas satisfait – loin de là – des quelques tournures apparues dans la liturgie catholique avec le nouveau missel romain.

J'ai entendu un confrère me dire, notamment, que la prière eucharistique n°3 avait été «massacrée».

Est-ce parce que c'est l'été et que j'écris ceci de la côte basque de mes ancêtres? Toujours est-il que je m'émerveille de chaque coucher de soleil qu'il m'est donné de contempler, ici ou ailleurs. Et je m'émerveille derechef : le coucher de soleil a fait son apparition dans nos messes, figurez-vous! Si, si! Avec la nouvelle traduction de la prière eucharistique n°3, justement.

Là où l'ancienne version disait «tu ne cesses de rassembler ton peuple afin qu'il te présente partout dans le monde une offrande pure», la version calquée sur le latin dit désormais: «...afin que, du levant au couchant du soleil, une offrande pure soit présentée à ton nom». Si certaines nouvelles tournures apparaissent plus lourdes que dans l'ancienne version, celle-ci ajoute un petit supplément poétique auquel je ne suis pas insensible. De là à parler de massacre, il me semble qu'il y a quelques nuances.

Mais si vous aussi, comme cela m'est arrivé, vous en veniez à visualiser un beau coucher de soleil à cet instant précis de la célébration, revenez tout de même rapidement à vous: ces mots précèdent immédiatement la consécration du pain et du vin. Mais il n'est pas interdit de rêver, même à la messe!